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Prüfer

Professor Dr. rer. nat. Andreas Zilges (Referent)

Professor Dr. rer. nat. Dr. h. c. mult. Achim Richter (Korreferent)

Professor Dr. rer. nat. Robert Roth

Professor Dr. rer. nat. Thomas Walther

Zugl.: (TU) Darmstadt, Univ., Diss., 2005 

ISBN 3-86537-748-3 

ISBN 3-86537-748-3 



[Roman Herzog] Niemand darf vergessen: In hoch technisierten Gesellschaf-

ten ist permanente Innovation eine Daueraufgabe! Die Welt ist im Aufbruch,

sie wartet nicht auf Deutschland. Aber es ist auch noch nicht zu spät. Durch

Deutschland muss ein Ruck gehen.

[Rosa Luxemburg] Freiheit ist immer die Freiheit des Andersdenkenden.





Zusammenfassung

In der vorliegenden Arbeit wird die Untersuchung niedrigliegender Dipolmoden in N=82

Kernen mittels resonanter Photonenstreuung vorgestellt. Die hierzu notwendigen Experi-

mente wurden am Injektor des supraleitenden Elektronenbeschleunigers S-DALINAC des

Instituts für Kernphysik der Technischen Universität Darmstadt durchgeführt. Der Nach-

weis der gestreuten Photonen erfolgte mit Germanium-Halbleiter-Detektoren.

Im Rahmen der durchgeführten Experimente konnten in den Kernen 138Ba, 140Ce, 142Nd

und 144Sm zahlreiche Dipol-Übergänge beobachtet werden. Unter der Annahme eines aus-

schließlich elektrischen Dipolcharakters konnte die summierte B(E1)↑-Stärke für 138Ba mit

676(118)·10−3e2fm2, für 140Ce mit 307(59)·10−3e2fm2, für 142Nd mit 184(35)·10−3e2fm2 und

für 144Sm mit 207(37)·10−3e2fm2 bestimmt werden. Dabei zeigte sich ein Trend der Zunah-

me der detektierten B(E1)↑-Stärke hin zu neutronenreicheren Kernen.

Die Ergebnisse wurden mit Rechnungen im Quasiteilchen-Phonon-Modell verglichen.

Dabei gelingt es, die experimentellen Daten gut zu beschreiben. Abschließend wird ein

Vergleich bezüglich detektierter B(E1)↑-Stärke in anderen Kernregionen angestellt.

Summary

This work presents the investigation of low-lying dipole modes in N=82 nuclei with photon

scattering. The experiments have been performed at the electron accelerator S-DALINAC

at the Technische Universität Darmstadt. The scattered photons were detected with high-

purity germanium detectors.

In the nuclei 138Ba, 140Ce, 142Nd, and 144Sm numerous dipole transitions were observed.

Under the assumption of a purely electric dipole character the summed B(E1)↑ strength

could be assigned in 138Ba with 676(118)·10−3e2fm2, in 140Ce with 307(59)·10−3e2fm2, in
142Nd with 184(35)·10−3e2fm2 and in 144Sm with 207(37)·10−3e2fm2. An increase of B(E1)↑
strength is seen for more neutron-rich nuclei.

The experimental results are compared with calculations using the quasiparticle-phonon

nuclear model. The experimental data are described well within this model. Finally a

comparison with the detected B(E1)↑ strength in other mass regions is discussed.
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